

新闻摘要



(2010 年 2 月 19 日～6 月 20 日)

2 月 19 日 (星期五)

《小姨多鹤》，这部描写第二次大战结束后，一位遗华日本女性其半生的电视连续剧，近来在中国国内深受欢迎。这部电视剧根据一位叫严歌苓 (52 岁) ——侨居美国的作家之同名小说改编而成。去年 10 月末，自浙江省首次播放以来，已经有 40 多家电视台相继播出。

4 月 5 日 (星期六)

上个月 29 日清晨，居住在长野县松本市的遗华孤儿及其家人，开始了义务清除其住地附近河面垃圾的工作。在国家实施的经济支援及市民团体的支援下，一家人的生活有了余裕，于是生出“回报社会”的想法。去年 12 月和今年 3 月，一家人于所在市的田川河河床边清除散落的垃圾，并表示今后将会把这一活动持续下去。

4 月 10 日 (星期六)

9 日，因从事遗华孤儿支援活动而被授予吉川英治文化奖的菅原幸助先生 (85 岁)，在东京某饭店，接受了由主办方吉川英治国民文化振兴会颁发的奖状。战后，菅原先生曾任朝日新闻记者，退休后设立了“神奈川中国归国者福祉援护协会” (横滨市中区)，并一直从事着遗华孤儿的支援活动。

ニュース記事から (2010 年 2 月 19 日～6 月 20 日)

2 月 19 日 (金)

第 2 次世界大戦後に中国に残留した日本人女性の半生を描いた連続テレビドラマ「小姨多鹤」が、中国国内で人気を呼んでいる。原作は 2008 年に出版された米国在住の女性作家、嚴歌苓さん (52) の同名小説。昨年 10 月末、浙江省で最初に放送され、その後 40 以上の放送局で放映されている。

4 月 5 日 (土)

先月 29 日朝、長野県松本市などに住む中国残留孤児とその家族らが、地元の川の清掃ボランティアを始めた。国の経済支援や市民団体の支援などで生活にゆとりが生まれ、「社会に恩返しをしたい」と思い立ち、昨年 12 月と今年 3 月、同市の田川河川敷でごみを拾い集め、今後も定期的に続けていきたいという。

4 月 10 日 (土)

中国残留孤児の支援活動で吉川英治文化賞に選ばれた菅原幸助さん (85) が 9 日、東京のホテルの表彰式で主催の吉川英治国民文化振興会から賞状を受けた。

戦後、朝日新聞記者となり、定年後に「神奈川中国帰国者福祉援護協会」 (横滨市中区) を設立し、帰国孤児らの支援活動をしてきた。

4 月 15 日 (星期四)

14 日清晨 7 时 49 分 (日本时间同日 8 时 49 分), 中国西部の青海省玉树藏族自治州发生了震级为 7.1 级的地震, 造成至少 400 人遇难, 10000 人受伤。

5 月 1 日 (星期六)

上海世界博览会 (上海世博) 于五月 1 日正式开幕。此次世博将在 5 月 1 日至 10 月 31 日之间举行。参展国・国际机构均超出以往数字, 达到 240 个; 入园人数预计将超过以往任何一届, 达到 7000 万人次。此次世博的主题为“城市, 让生活更美好!”。

5 月 19 日 (星期三)

两年前四川大地震时, 居住在日本的遗华孤儿曾向中国政府捐赠约 1700 万日元。而依靠这一笔善款建设的小学, 于近日正式建成。18 日, 80 名来自日本的遗华孤儿出席了建于中国四川省的小学落成捐赠仪式, 并迎来了 128 名在校生的热烈掌声。

6 月 1 日 (星期二)

5 月 31 日, 从九州至北海道的遗华孤儿代表及对其实施支援的律师, 与长妻昭厚生劳动大臣进行了会晤, 并围绕 2008 年 4 月开始实施的新型支援政策之九项内容, 向厚生劳动大臣亲手提交了改善请愿。

4 月 15 日 (木)

中国西部の青海省玉树藏族自治州玉樹県で 14 日午前 7 時 49 分 (日本時間同 8 時 49 分)、マグニチュード 7.1 の地震が発生し、少なくとも 400 人が死亡、1 万人が負傷した。

5 月 1 日 (土)

上海国際博覧会 (上海万博) が 1 日開催した。期間は 5 月 1 日から 10 月 31 日、参加国・国際機関は過去最高の 240 を超え、入場者目標は過去最多の 7000 万人としている。テーマは「より良い都市、より良い生活」。

5 月 19 日 (水)

日本で暮らす中国残留日本人孤児らが 2 年前の四川大地震の際に中国政府に約 1700 万円を寄付し、その資金をもとに建設された小学校が完成した。18 日、日本から孤児ら約 80 人が中国四川省の小学校の落成・寄贈式に出席し、在校生 128 人が拍手で迎えた。

6 月 1 日 (火)

5 月 31 日、北海道から九州までの中国残留日本人孤児の代表と支援する弁護士らが、長妻昭厚生労働相に会い、2008 年 4 月に実施された新支援策に対し 9 項目の改善を求める要望書を手渡した。

6月14日（星期一）

20 日晚 10 时，NHK 教育频道将在 ETV 特别节目里播放《中国遗华孤儿 丈夫们的岁月》。去年 10 月，NHK 高清晰电视频道曾播放过聚焦一位遗华女性（74）其回到日本前（去年 8 月）的专题节目。此次是续集，内容讲述的是这位回到日本的遗华女性之丈夫（74 岁）的故事。

6月15日（星期二）

位于东京都台东区“中国残留孤儿之家”的孤儿们，为了筹集其加入 NPO 法人的运营资金，自 18 日起，开始出售自己制作的饺子。

6月19日（星期六）

18 日，由遗华孤儿组织的 NPO 法人“中国归国者・日中友好之会”（东京都台东区）创设的制作出售饺子的“饺子工房”（台东 4 丁目），正式开店营业。一共有七十人前去参加了于这一天傍晚六点举行的开业庆典。

① 请注意

本栏目的新闻皆为一般报章的报道摘要。因此，并非为政府正式公布之内容，其中一部分还包含媒体的观察消息，敬请注意。

6月14日（月）

20 日夜 10 時、NHK 教育テレビで ETV 特集「中国残留孤儿 夫たちの歲月」を放映する。昨年 10 月に NHK ハイビジョンで、昨年 8 月に帰国した残留孤児の女性(74)の帰国までの様子を放送したが、今回の第 2 弾はこの女性と中国人の夫(74)を取り上げ、夫に焦点を絞る。

6月15日（火）

東京都台東区の「中国残留孤児の家」では、孤児たちが自分たちの参加する NPO 法人の運営資金を得るための取り組みとして、18 日から手作り餃子の販売を始める。

6月19日（土）

中国残留日本人孤児らがつくる NPO 法人「中国帰国者・日中友好の会」（東京都台东区）が 18 日、餃子を製造販売する「餃子工房」（台東 4 丁目）を開店し、午後 6 時からのオープニングパーティーには約 70 人が駆けつけた。

① ご注意

本欄の内容は、すべて一般の新聞などで報道された内容を要約して掲載しているものです。したがって、政府が公式に発表したものではなく、一部には報道機関の観測記事なども含まれていますので、ご注意ください。